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的门户定义已经发生很大改变，现在的门户更多具备网络内

容媒体的特征。而且，各互联网业务之间的转移门槛越来越

高，门户等领域的进入成本也越来越大。国内互联网企业在

业务上不能单打独斗，需要集中资源为用户提供不同功能的

服务。目前，网易的游戏、百度的搜索都存在类似的问题。 

先说说门户。门户这个概念是互联网上第一次被认定为是一

种商业模式。当时的概念是，门户第一要有邮件，第二要有

搜索，第三要有内容。其实做到后来，虽然好些企业都说在

做门户，但邮箱、搜索已不是重点，重点只剩下内容。因此

，现在做综合性的内容公司就被称作是门户，和最早时的门

户概念相比有了较大的变化。 过去老说3大门户，搜狐、新

浪、网易，后来也发生一些变化。新浪过去尝试多元化，后

来发现主要的收入其实就来源于2个部分，一个是网络广告，

一个是SP无线收入，其他部分作为试探性的投入并没有特别

好的效果，包括新浪的游戏。 SP受政策的影响很大，TOM、

空中等都是做SP的。在某种程度上可以说，成也萧何败也萧

何。当SP成了一种沟通的方式之后，特别是早期的与用户捆

绑，一些比较恶劣的公司把这个市场声誉败坏了，现在得为

前期种下的祸根买单。从数字上看，SP的收入只占中国移动

的4%左右，可是这部分的投诉占到了80%，对于中国移动的

品牌是一个巨大的打击。 以前我们也认为互联网这个行业的

边界性很小，今天做电子商务，明天就做新闻，后天也可以



做网络游戏，因为互联网的门槛转移成本特别低。但是现在

发现并不是这样的。其实互联网内部也在细分，比如做游戏

的、做媒体的，还有做电子商务等，这些不是轻易可以突破

的。 我们后来理解这个阻隔各业务之间的“界面”就是知识

的积累，做这个行业和做那个行业对客户的积累和理解是不

一样的，越过这样的“界面”并不是原来想象的那么容易。

原来大家认为，只要有流量什么都可以做。现在唯一还在做

这个探索的就是腾讯。 刚才说新浪比较专注于媒体，网易其

实要说它是一个门户现在有点勉为其难了，现在它的流量最

主要是邮箱带来的，这点跟雅虎一样。雅虎在美国50%的流

量靠邮箱，如果把邮箱去掉，其实它的流量很低。现在门户

把邮箱作为重点的是网易，邮箱的流量又转变为游戏的流量

。 2006年网络游戏风起云涌，我印象最深的是史玉柱也进来

了，据说挣了不少钱。但这个问题无法核实，不像上市公司

有财报看。做保健品的人也可以做网游，这二者势必有相关

性。保健品的特点是“忽悠”营销，网游也有这种半忽悠的

性质，忽悠的相似度比较类似。 这个行业跟张艺谋投资拍电

影也有些相似，有票房好的，也有票房差的。但是这个行业

有一些通用的经验，那就是考察企业家的运营能力和对网民

心理的感悟能力。 不可能一款游戏玩10年、20年，现在玩5年

的可能性都不大，能玩3年就不错了，这个是游戏的生命周期

问题。它跟网络媒体不一样，媒体可以有序经营，网络广告

只要有点击率就能经营，而网游则有一个产品生命周期问题

。 换句话说，这一款游戏做得很好，也许下一款就不好，跟

买股票一样，这就使做网游的公司有很大的波动性，这是网

易的问题。网易也试图做一点拓展，主要是做财经类型的媒



体，但是影响力没有做出来。反过来说搜狐，我认为它没有

哪项特别突出，但始终比较稳定。 现在作为一个互联网公司

，特别是大的互联网公司，业务上单打一的局面是不行的。

这就是为什么Google搞范围经济的原因。它的Gmail做得很好

，已经进入到了Office行业。搜索不可能单打一，百度也不例

外，如果单打一肯定有问题，网易也是这样的。 我们所说的

“范围经济”，就是将满足客户不同需要的产品集中起来，

这就形成“范围经济”，范围经济也是网络经济的一个基本

特点。作为一个基本的门户只有邮件肯定是不够的，必须要

有新闻要有内容，否则不可能吸引网民。 我认为，2007

年WEB2.0不会再是热点。一种好的商业模式应该是，既符合

常有现象面向消费者具体的需求，同时又能把长尾的价值转

化给企业，一手拉着消费者，一手拉着企业，构成一座桥梁

，长尾部分的价值通过自己汇聚起来，并将价值转化给企业
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